الدرس الاول
الإعراب والبناء




· الإعراب 
· حضر زيدٌ : زيدٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
· رأيتُ زيدا  زيدا: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
· مررتُ بزيدٍ  زيدٍ:  اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

· البناء 
· رأيت هذا: هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب مفعول به. 
· حضر هذا هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
· مررت بهذا هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بحرف الجر.

· الإعراب 
· هو العلامة التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة ، وتكون نتيجة لعامل معين يتسبب فيها ، وتتغير بتغير هذا العامل . 

· ذهب محمد إلى المدينة 
· محمد علامتها الإعرابية: الضمة موقعها من الجملة: فاعل العامل فيها: الفعل ( ذهب ) 
· علامات الإعراب
1) بالحركات 
2) بالحروف 


· بالحركات 
· الضمة علامة الرفع حضر الطالبُ  
· الطالبُ:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
· الفتحة علامة النصب 
· رأيتُ الطالبَ
· الطالبَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
· الكسرة علامة الجر
· مررتُ بالطالبِ
· الطالبِ: اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 
· السكون علامة الجزم
· لم يدرسْ الطالب
· يدرسْ: فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره 

· متى تكون الكسرة علامة نصب؟ 
·    في جمع المؤنث السالم 
· نحو:رأيت شجراتٍ مثمرة. 
· شجراتٍ:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم. 



· متى تكون الفتحة علامة جر؟ 
·    في الممنوع من الصرف 
· نحو: ذهبت إلى أماكن كثيرة. 
· أماكنَ:اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف. 

· الإعراب بالحروف 
· الألف  / الواو / النون / الياء / حذف حرف العلة 

· الألف 
· - رفع المثنى ( يقرأ الطالبان)، الطالبان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى .
· - نصب الأسماء الستة (رأيت أباك)، أباك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الستة.

· الواو 
· - رفع الأسماء الستة (حضر  أبوك )، أبوك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة.
· - رفع جمع المذكر السالم (يصلي المسلمون )، المسلمون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.

· الياء 
· - نصب وجر المثنى
· رأيت الطالبين في فصلين مختلفين ،الطالبين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.
· فصلين:اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه مثنى.

· - نصب وجر جمع المذكر السالم

· رأيت المعلمين يتحدثون إلى المشرفين ، المعلمين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم.
· المشرفين:اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم.

· - جر الأسماء الستة
· مررت بأخيك، أخيك: اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الستة. 
· النون 
· - حذف النون في نصب وجزم الأفعال الخمسة
· (المحتاجون لن يطلبوا العون – المحتاجون لم يطلبوا العون)، يطلبوا:فعل مضارع منصوب بلن (مجزوم بلم) وعلامة نصبه(جزمه)حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة. 
· - ثبوت النون في رفع الأفعال الخمسة
· (المحتاجون يطلبون العون)، يطلبون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة. 
· حذف حرف العلة  جزم الأفعال المعتلة 
· قوله تعالي( ولا تمشِ في الأرض مرحا)، تمشِ: فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره. 

· المثنى = المفرد+(ان) في الرفع (جاء الطالبان) ،أو(ين)في النصب والجر (رأيت الطالبين – مررت بالطالبين ) 
· جمع المذكر السالم=المفرد+(ون)في الرفع(جاءالمعلمون) ،أو (ين)في النصب والجر (رأيت المعلمين – مررت بالمعلمين) 
· الأسماء الستة= (أبو- أخو – حمو- فو – ذو – هن) ترفع بالواو(جاء أبوك) 
·  تنصب بالألف(رأيت أباك)- تجر بالياء(مررت بأبيك) 
· الأفعال الخمسة= فعل مضارع+ واو الجماعة (يدرسون) ،أو ألف الإثنين (يدرسان) ،أو ياء المخاطبة (تدرسين) 
· الفعل المنتهي بأحد حروف العلة : ( ألف – واو – ياء )
· (يخشى- يدعو- يرمي )
· تطبيقات 
حدد الكلمات المعربة وعلامات إعرابها في الجمل التالية:
·  ذهب محمد إلى المحاضرة مبكرا .
·  يقرأ علي كتابا .
·   كتاب النحو مفيد .
·  لعبت المسلمات دورا  كبيرا في الغزوات الإسلامية.
·  يقرأ الطالبان كتابين .
·  المحتاجون يطلبون العون من القادرين .
·  صار أبوه ذا صيت كبير .
·  ( فإن لم تفعلوا ولن تفعلوا فاتقوا النار التي وقودها الناس والحجارة ) . 
المحاضره الثانيه 
الإعراب الظاهر والإعراب المقدر

الإعراب ظاهر هو ظهور العلامة الإعرابية على آخر الكلمة يعتزُ المسلمُ بالدين ِ 
الإعراب  مقدر هو عدم ظهور العلامة الإعرابية على آخر الكلمة وذلك  في عدة مواضع ، منها :  
الاسم المقصور  / الاسم المنقوص / الفعل المضارع المعتل الآخر  / المضاف إلى ياء المتكلم 


· 1-الاسم المقصور 
· تعريفه / هو الاسم المعرب الذي في آخره ألف لازمة ، نحو: فتى 
· حكمه: تقدر عليه الحركات الثلاث الضمة والفتحة والكسرة ؛ لأن الألف لاتقبل الحركة فيتعذر ظهورها ، أي يستحيل وجود الحركة مع الألف . 
· مثال / جاء فتى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر. 
· رأيتُ فتى : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر. 
· مررتُ بفتى : اسم مجرور بحرف الجرالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر 

2-الاسم المنقوص 
· تعريفه: هو الاسم المعرب الذي آخره ياء لازمة غير مشددة قبلها كسرة ، نحو: القاضِي . 
· حكمه: تقدر عليه الضمة لثقلها ولصعوبة الانتقال من الكسر إلى الضم ، وتقدر عليه الكسرة لأنها جزء من الياء ولا تحرك الياء بجزء منها ، أما الفتحة فتظهر على الياء لخفتها . 
· مثال: جاء القاضي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل. 
· رأيتُ القاضيَ : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
· مررتُ بالقاضي : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل . 
الاسم المنقوص النكرة
· حكمه : تحذف ياؤه ويعوض عنها بتنوين يسمى تنوين العوض ، وذلك في حالتي الرفع والجر فقط . 
· مثال : - جاء قاضٍ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء المحذوفة منع من ظهورها الثقل 
· - مررتُ بقاضٍ : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة منع من ظهورها الثقل 
· - رأيتُ قاضياً : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

3-الفعل المضارع المعتل الآخر وهو الفعل المنتهي بأحد حروف المد :الألف والواو والياء ، نحو : يخشى – يدعو – يرمي . 
المعتل الآخر بالألف 
· 1-الرفع / تقدر عليه الضمة  تعذرا، نحو : هويسعى إلى الخير، يسعى: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر . 
· 2- النصب / تقدر عليه الفتحة تعذرا  نحو: لن يرضى المؤمن بالذل، يرضى : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر . 
· 3- الجزم  / تظهر عليه علامة الإعراب وهي حذف حرف العلة . نحو: لاتخش غير الله ،تخش: فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره . 
· المعتل الآخر بالواو والياء
· 1- الرفع  تقدر عليه الضمة  للثقل  نحو : هويدعو إلى الخير: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل. - هو يأتيك بالخبر : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل.
· 2- النصب  / تظهر عليه الفتحة لخفتها . نحو: يجب أن تعفو عن المسيء : فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .- لن يأتي اليوم : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
· 3- الجزم  تظهر عليه علامة الإعراب وهي حذف حرف العلة  نحو: لاتدعُ غير الله : فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره - لم يأتِ اليوم : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره . 
· الاسم المضاف إلى ياء المتكلم
· نحو : كتاب + ياء المتكلم = كتابِي ، وحيث أن ياء المتكلم تناسبها الكسرة لذا تقتضي وجود كسرة قبلها أي على آخر الاسم ، وهذا يعني أن الحرف الأخير من الاسم حتما يكون مكسورا، وعندها لايقبل علامات الإعراب الضمة والفتحة والكسرة ، كما لايمكن تحريك الحرف الواحد بحركتين في وقت واحد . 
· حكمه: تقدر عليه الحركات الثلاث بسبب حركة المناسبة . 
· مثال: جاء صديقي:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على ماقبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة. رأيت صديقي: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على ماقبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة. مررتُ بصديقي: اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على ماقبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة. 
· تطبيقات
· أعرب الكلمات التي تحتها خط :
· ( إن الهدى هدى الله ) 
· ( ولاتنسَ نصيبك من الدنيا )
· ( لن ندعوَ من دونه إلها )
· ( قل الروح من أمر ربي )
· - ( إن عبادي ليس لك عليهم سلطانا )
· البناء هو لزوم آخر الكلمة علامة واحدة لاتتغير بتغير العامل . 
· الكلمات المبنية 
1) الحروف كلها 
2) بعض الأفعال 
3) بعض الأسماء 
· الحروف المبنية  الحروف كلها مبنية ، ولامحل لها من الإعراب ؛ لأنها لاتتأثر بالعوامل ، أي أنها لاتحتل موقعا من الجملة . 
· مثال : حروف الجر ، حروف الاستفهام ، حروف النصب والجزم ، الحروف الناسخة ، حروف النفي ، وغيرها .
· هل حضر زيد ؟  هل : حرف استفهام مبني على السكون لامحل له من الإعراب .
· ما جاء علي . ما : حرف نفي مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
· الأفعال المبنية 
1) الفعل الماضي 
2) فعل الأمر 
3) الفعل المضارع المتصل بنون التوكيد أو نون النسوة 
أولا: الفعل الماضي 
· 1- يبنى على الفتح 
· إذا لم يتصل به شيء ، أو اتصلت به ألف الإثنين أو تاء التأنيث .
· نحو : فهمَ الطالب ، فهمَت الطالبة ، الطالبان فهمَا .
· الفعل الماضي (فهم) في جميع الأمثلة هو: فعل ماضي مبني على الفتح  .  
· 2- يبنى على السكون 
· إذا اتصل به أحد ضمائرالرفع المتحركة وهي :( تاء المتكلم أو المخاطب ،ضمير المثنى المخاطب  ، جمع المتكلمين أو المخاطبين ، نون النسوة )
· نحو : فهمْتُ  ‘ فهمْتَ ، فهمْتِ ، فهمْتُما ، فهمْنا ، فهمْتُم ، فهمْتُنّ ، فهمْنَ الدرس.
· الفعل الماضي (فهم) في جميع الأمثلة هو:فعل ماضي مبني على السكون .  
· 3- يبنى على الضم 
· 3- يبنى على الضم 
· إذا اتصلت به واو الجماعة 
· نحو : الطلاب فهمُوا الدرس ، فهموا : فعل ماضي مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة . 
· ثانيا: فعل الأمر 
· 1- يبنى على السكون 
· إذا لم يتصل به شيء، أو اتصلت به نون النسوة .نحو : اجتهدْ تنجح ، اجتهدْن تنجحن ، الفعل ( اجتهد ) في المثالين هو : فعل  أمر مبني على السكون . 
· 2- يبنى على الفتح 
· إذا اتصلت به نون التوكيد المباشرة .نحو : اسعيَنَّ  في الخير ، اسعين : فعل أمر مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد المباشرة  . 
· 3- يبنى على حذف حرف العلة 
· إذا كان آخره حرف علة .نحو : اسعَ في الخير ، اسع : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة. 
· 4- يبنى على حذف النون 
· إذا اتصل بألف الإثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة .نحو : ذاكرا الدرس ، ذاكروا الدرس ، ذاكري الدرس ، الفعل ( ذاكر ) في جميع الأمثلة هو : فعل أمر مبني على حذف النون. 
· ثالثا: الفعل المضارع 
· 1- يبنى على الفتح 
· عند اتصاله بنون التوكيد المباشرة الثقيلة والخفيفة نحو :لأسعينَّ في الخير.
· أسعين : فعل مضارع مبني على الفتح  لاتصاله بنون التوكيد المباشرة .
· 2- يبنى على السكون 
· عند اتصاله بنون النسوة نحو : الطالبات يكتبْن الدرس 
· يكتبن : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة. 
· تقييم 
· حدد الفعل المبني في الآيات التالية ونوعه وعلامة بنائه :
1- ( إذا جاء نصر الله والفتح )
2- ( ورأيت الناس يدخلون في دين الله أفواجا )
3- ( فسبح بحمد ربك واستغفره )
4- ( لينبذن في الحطمة )
5- ( فاصدع بما تؤمر )
6- ( فأمسكوهن بمعروف أو سرحوهن بمعروف )
7- ( وللنساء نصيب مما اكتسبن )
8- ( قالت من أنبأك هذا ) 
2- استخرج الحروف المبنية من الآيات السابقة 


· الأسماء المبنية
1) الضمائر 
2) أسماء الإشارة 
3) أسماء الأفعال 
4) أسماء الشرط 
5) اسم لا النافية للجنس 
6) أسماء متفرقة 
7) المنادى 
8) الأسماء المركبة 
9) أسماء الاستفهام 
10) الأسماء الموصولة 

· أولا :الضمائر 
1) بارزة (ظاهرة) 
2) مستترة 
الضمائرالبارزة 
1) منفصلة 
2) متصلة 
لضمائرالمستترة 
1) مستترة وجوبا 
2) مستترة جوازا 






· الضمائر البارزة المنفصلة 
· 1- في محل رفع 
· أنا،نحن  أنتَ،أنتِ،أنتما،أنتم،أنتنّ هو،هي،هما،هم،هنّ 
· مثال : أنتما مخلصان.
· أنتما: ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ . 
· 2- في محل نصب 
· ( إيّا )
· وتلحقه علامة تدل على من هو له:إيّاي،إيّانا،إيّاك،إيّاكما،إيّاكم، إيّاكنّ،إيّاه،إيّاها،إيّاهما،إيّاهم،إيّاهنّ 
· مثال : إيّاك نعبد .إيّاك:ضمير منفصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به، والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب . 
الضمائر البارزة المتصلة 
· 1- في محل رفع 
· التاء للمخاطب المفرد والمثنى والجمع المذكر والمؤنث،تاء المتكلم،نا المتكلمين،نون النسوة. 
· فهمتُ،فهمتَ،فهمتِ،فهمتما،فهمتم،فهمتن،فهمن.
· فهمتُ الدرس. فهمتُ :فعل ماضي مبني على السكون والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. 
· 2- في محل نصب وجر 
· الياء للمتكلم،نا المتكلمين،الكاف للمخاطب المفرد والمثنى والجمع المذكر والمؤنث،الهاء للغائب المفرد والمثنى والجمع المذكر والمؤنث. 
· زارني محمد: الياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
· إنه مجد: الهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم إن.
· هذا كتابي:الياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه
· الضمائر المستترة 
· 1- مستترة وجوبا 
· إذا دلّ الضمير المستتر المقدر على المتكلم(أنا)،أو المتكلمين(نحن)،أو المخاطب(أنت) 
· نحو: أحبّ وطني. أحب: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره(أنا).
· نحب الوطن: نحب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره(نحن).
· اعمل خيرا. اعمل: فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمبر مستتر وجوبا تقديره أنت. 
· 2- مستترة جوازا 
· إذا دلّ الضمير المستتر المقدر على المفرد الغائب (هو)،أو المفردة الغائبة (هي) 
· نحو: زيد قام . قام: فعل ماضي مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو.
· هند قامت. قامت: فعل ماضي مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو. 
· تقييم 
· عين الضمير ونوعه  وموقعه الإعرابي في الأمثلة التالية :
 
1- ( وكنا نحن الوارثين )
2- ( بل إياه تعبدون )
3- ( قل هو الله أحد )
4- ( فإنها لاتعمى الأبصار )
5- ( نحن نقص عليك نبأهم بالحق )
6- كن صادقا .
7- مررتُ بهم .
8- أتقِنْ عملك .  



الأسماء المبنية
أسماء الإشارة
تعريف أسماء الإشارة
· أسماءٌ نشير بواسطتها إلى شخص أو شيءٍ مُعَيَّنٍ إشارةٍ حِسّيَةٍ باليدِ أو نحوِها إنْ كانَ المشارُ إليه حاضراً، أو بإشارةٍ معنويةٍ إذا كانَ المشارُ إليه معنى ، أو ذاتاً غَيْرَ حاضِرةٍ . 
· ومثالُ الإشارةِ إلى الحاضرِ: هذا طالب مجتهد وهذهِ لوحة جميلة . 
· ومثالُ الإشارةِ المعنويةِ : هذا رأيٌ صائب ، تِلكَ مَسألَةٌ صَعْبَةٌ . 
أسماء الإشارة 
1) المفردالمذكر: ذا
2) المفرد المؤنث: ذي، ذه، تا 
3) المثنى المذكر: ذان، ذين 
4) المثنى المؤنث: تان ، وتين
5) الجمع المذكر والمؤنث:أولاء 

الأصل في أسماء الإشارة أن تكون دون الهاء والكاف واللام، فالهاء والكاف واللام حروف زائدة تضاف إليها وتحقق دلالات محددة.
ذا- ذي- ذان /ذين – تان / تين - أولاء
1. يضاف لهذه الأسماء  حرف تنبيه، فتصبح: هذا، هذه، هذان، هاتان، هؤلاء
2. قد يفصل بين هاء التنبيه واسم الإشارة بضمير المشار إليه، فنقول: ها أنا ذا
3. قد تلحق اللام بعض أسماء الإشارة للدلالة على البعد والكاف للدلالة على الخطاب 

أسماء الإشارة المبنية
(اسم الإشارة مبني على ما تلفظ به حركة آخره )
· اسم الإشارة اسم معرفة يشار به إلى مسمى معين 
1) هذا-ذلك للمفرد المذكر 
2) هذه-تلك للمفردة المؤنث
3) هؤلاء-أولئك لجمع الذكور والإناث 



أسماء الإشارة المعربة
تلحق بالمثنى؛ فترفع بالألف، وتنصب وتجر بالياء 
· أسماء الإشارة المعربة 
1) هذان-هذين للمثنى المذكر 
2) هاتان-هاتين للمثنى المؤنث 
أي عند استخدامها في جملة ما علينا أن نفكر في موقعها الإعرابي في هذه الجملة، ثم:
· اختيار ذان/ تان إذا جاءت حالتهما الإعرابية ”رفع“
· اختيار ذين / تين إذا جاءت حالتهما الإعرابية ” نصب“ او ”جر“

الأمثلة
· { وقال هذا يوم عصيب } 
· { هذه ناقة الله لكم آية } 
· هذان الطالبان مجتهدان 
· رأيت هاتين المعلمتين في المدرسة
· هؤلاء الكاتبات يكتبن قصصا واقعية 
· أولئك الممثلون بارعون في تجسيد أدوارهم 
حروف دالة تلحق بأسماء الإشارة
· هاء التنبيه: وهي حرف يدخل على أسماء الإشارة لتنبيه المستمع للاهتمام بالمشار إليه، وتدخل على أسماء الإشارة كلها بلا استثناء، وتعرب حرف تنبيه مبني على الفتح لا محل له من الإعراب:
مثل: هذا، هذه ، هذان ، هذين ، هاتان ، هاتين، هؤلاء
· كاف الخطاب: وهي حرف يلحق أسماء الإشارة، فلا يفيد إلا الخطاب، فهو ليس ضميرا سواء أدل على المفرد؛ مثل: ذلك، أو على المثنى؛ مثل: ذاكما، أو الجمع؛ مثل: ذاكم، وذاكن 
· ويعرب حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
· لام البعد: ملازمة لكاف الخطاب، ومن أمثلتها:  ذلك– تلك 
·  وتعرب حرف يدل على البعد مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
نماذج إعرابية
هذا زيد:
ها: حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب
ذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
زيد: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهر                                 
ذلك زيد 
ذلك: ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
واللام حرف يدل على البعد مبني على الكسر لا محل له من الإعراب،  والكاف: حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
زيد: خبر المبتدا مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
· هذان الطالبان مجتهدان:
هذان: الهاء: حرف تنبيه مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
· رأيت هاتين الطالبتين:
هاتين: الهاء: حرف تنبيه مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى 
· أولئك رجال:
أولئك: اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع مبتدأ، والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
· الكتاب هذا مفيد الكتاب: مبتدا مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
هذا: هاء: حرف تنبيه مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع صفة
مفيد: خبر المبتدا مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· هأناذا: ها: حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب
أنا: ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع خبر المبتدأ
التقييم  أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات الآتية:
1. ( تلك أمة قد خلت )
2. ( أولئك هم الخاسرون)
· أدخل هاء التنبيه على أسماء الإشارة الآتية، ثم وظفها في جمل دالة بحيث تأتي مرفوعة أو في محل رفع:
1. ذان
2. تان
3. ذا
· مثل على كل مما يلي بجملة مفيدة دالة:
1. جملة تحوي اسم إشارة ( معربا ) 
2. جملة تحوي اسم إشارة ( مبنيا )

الأسماء المبنية
الأسماء الموصولة

· الأسماء الموصولة 
1) أسماء خاصة 
2) أسماء عامة 

الاسم الموصول مبني على ما تلفظ به حركة آخره 

الاسم الموصول
اسم معرفة يدل على معين تحدده جملة تأتي بعده  تسمى (صلة الموصول ) 
· الذي: للمفرد المذكر 
· اللذان: للمثنى المذكر 
· الذين: للجمع المذكر 
· التي: للمفرد المؤنث 
· اللتان: للمثنى المؤنث 
· اللواتي/ اللائي: للجمع المؤنث 
· من: للعاقل
· ما: لغير العاقل 
· ذا: للعاقل وغيره
· أي: للعاقل وغيره 

الأسماء الموصولة الخاصة
· الأسماء الموصولة 
1) أسماء مبنية 
2) أسماء معربة 
الأسماء الموصولة المبنية
الاسم الموصول مبني على ما تلفظ به حركة آخره
· الاسم الموصول اسم معرفة يدل على معين تحدده جملة تاتي بعده تسمى صلة الموصول 
· الذي:للمفرد المذكر
· التي: للمفردة المؤنث
· الذين :لجمع الذكور
· اللواتي-اللائي:لجمع الإناث 
الأسماء الموصلة المعربة
تلحق بالمثنى؛فترفع بالألف،وتنصب وتجر بالياء
· الأسماء الموصولة المعربة 
· اللذان- اللذين
· للمثنى المذكر 
· اللتان-اللتين
· للمثنى المؤنث 
     أي عند استخدامها في جملة ما علينا أن نفكر في موقعها الإعرابي في هذه الجملة، ثم: 
· اختيار اللذان/ اللتان إذا جاءت حالتهما الإعرابية ”رفع“ 
· اختيار اللذين/ اللتين إذا جاءت حالتهما الإعرابية ” نصب“ او ”جر“
الأمثلة
1. جاء الذي فاز بجائزة الإخراج لهذا العام.
2. رأيت الذي كتب القصة الواقعية
3. مررت بالتي ألقت المحاضرة العلمية اليوم. 
4. جاء اللذان نجحا
5. رأيت اللذين ألقيا المحاضرة
6. جاءت اللتان نجحتا
7. رأيت اللتين كتبتا الرواية
8. جاء الذين نجحوا
9. رأيت اللائي نجحن
10. مررت باللاتي نجحن
الأسماء الموصولة العامة 
· من: للعاقل
· ما: لغير العاقل 
· ذا: للعاقل وغيره
· أي: للعاقل وغيره 
· أسماء موصولة مبنية 



الأمثلة
1. من: وتستعمل للعاقل ( مفرد، مثنى، جمع : مؤنث ومذكر )، مثل:
· جاء من نجح
· رأيت من فاز ببطولة الفروسية
2. ما: وتستعمل لغير العاقل ( مفرد، مثنى، جمع : مؤنث ومذكر )، مثل:
· درست ما كلفني به الأستاذ 
· أعجبني ما قلته
3.ذا: وتستعمل للعاقل وغيره، بشرط أن تأتي بعد ما أو من الاستفهاميتين، مثل:
ماذا في الكتاب؟
4. أي: وتستعمل للعاقل وغيره، وهي معربة في كل أحوالها، ولا تبنى إلا في حالة واحدة، وذلك حين تكون مضافة، بشرط أن تكون صلتها جملة اسمية صدرها ضمير محذوف، مثل:
سيفوز أيهم مجتهد
صلة الموصول الاسم الموصول يحتاج إلى شيئين ضرورين؛ صلة وعائد، والصلة ينبغي أن تكون جملة خبرية والعائد ضمير يعود على الاسم الموصول
مثال دال:
جاء الذي نجح
نجح: فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر مبني، يعود على الذي، والجملة الخبرية صلة الموصول لا محل لها من الإعراب 
نماذج إعرابية
حضر الذي فاز بالجائزة
الذي: اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل 
جاء اللذان نجحا
اللذان: فاعل مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى
مررت باللتين نجحتا
اللتين: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بالمثنى
رأيت اللائي نجحن
اللائي: اسم موصول مبني في محل نصب مفعول به



التقييم
· أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات الآتية:
1. ( الذين هم على صلاتهم دائمون )
2. ( ربنا أرنا اللذين أضلانا )
· مثل على كل مما يلي بمثال دال:
1. جملة تحوي اسماً موصولاً مبنياً في محل رفع
2. جملة تحوي اسماً موصولاً مبنياً في محل نصب
3. جملة تحوي اسماً موصولاً مبنياً في محل جر
4. جملة تحوي اسما موصولا معربا مرفوعا
5. جملة تحوي اسما موصولا معربا منصوبا
6. جملة تحوي اسما موصولا معربا مجرورا



أسماء الأفعال
1. اسم الفعل الماضي
2. اسم الفعل المضارع
3. اسم فعل الأمر 
تعريف أسماء الأفعال
في اللغة طائفة من الكلام لاتدخل من حيث التعريف والعلامات في قسم من أقسام الكلام الثلاثة: الاسم والفعل والحرف
فهي تشبه الأسماء المبنية من حيث اللفظ في عدم تصرفها
وتشبه الفعل في دلالة معناها على الحدث مقترنا بالزمن
سموها أسماء أفعال وعرفوها اعتمادا على معناها وعملها بأنها
 كلمات تدل على معاني الأفعال ولا تقبل علاماتها
فهي كلمات تنوب عن الفعل في معناه وعمله وزمنه ولا تدخل عليها عوامل تؤثر فيها
وتفيد الاختصار والمبالغة والتوكيد
إعراب أسماء الأفعال
وأسماء الأفعال مبنية لا محل لها من الإعراب. 
أنواع أسماء الأفعال
1) اسم فعل ماض 
2) اسم فعل أمر 
3) اسم فعل مضارع 
اسم فعل الأمر (الأكثر شيوعا)
· آمين، بمعنى استجب 
· وتعرب:
·  اسم فعل أمر مبني على السكون لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت
· حي على الصلاة، بمعنى أقبل:
· وتعرب:
·  اسم فعل أمر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت
· صه، بمعنى اسكت، مثل: صه يا زيد
· وتعرب:
· اسم فعل أمر مبني على السكون لا محل له من الإعراب ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت
· هيا، بمعنى أسرع، هيا يا علي 
· وتعرب:اسم فعل أمر مبني على السكون لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت
· هلم، بمعنى قرب أو اقترب، مثل: هلم يا أحمد
· وتعرب: اسم فعل أمر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت
· عليك الصدق، بمعنى الزم
· إليك عني، بمعنى ابتعد
· أمامك، بمعنى تقدم
· وراءك، بمعنى تأخر
· مكانك،بمعنى اثبت
· عندك، بمعنى خذ
· وتعرب: 
· اسم فعل أمر مبني لا محل له من الإعراب،  والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت 
اسم فعل ماض ، وهو قليل الاستخدام
· شتان، بمعنى افترق
مثل: شتان الجد والإهمال
· هيهات، بمعنى بعد
مثل: هيهات للمهمل النجاح
وتعرب: اسم فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
اسم فعل مضارع، وهو أقلها
أوه، آه بمعنى أتوجع
وتعرب: اسم فعل مضارع مبني على السكون لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا
أف، بمعنى أتضجر
وتعرب: 
اسم فعل مضارع مبني على الكسر لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وحوبا تقديره أنا 



التقييم

· أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات الآتية:
1. ( يا أيها الذين آمنوا عليكم أنفسكم لا يضركم من ضل إذا اهتديتم)
2. (فلا تقل لهما أف ولا تنهرهما)
· مثل على كل مما يلي بجملة مفيدة دالة:
1. جملة تحوي اسم فعل أمر 
2. جملة تحوي اسم فعل مضارع
3. جملة تحوي اسم فعل ماض

أسماء الاستفهام

· أسلوب الاستفهام 
1) حروف 
2) أسماء 
تعريف حروف الاستفهام
هي حروف مبينة لا محل لها من الإعراب تستعمل لصياغة سؤال للاستفسار عن شيء ما، وهي: 
(هل ، أ )
وتعرب حرف استفهام مبني لا محل له من الإعراب 
تعريف أسماء الاستفهام
هي أسماء تستعمل لصياغة سؤال للاستفسار عن شيء ما: 
أسماء الاستفهام هي: 
 )من , ما, متى, أين, أيان، كم, كيف، أي )
وتعرب حسب موقعها في الجملة





أسماء الاستفهام بين الإعراب والبناء
· أسماء الاستفهام معربة  : أي 
· أسماء الاستفهام  مبنية 
· من / ما إذا سبقت بحرف جر، ألغيت ألفها وجوبا لم َ/ بمَ 
· متى / أين / أيان 
· كم / كيف 

إعراب اسم الاستفهام المعرب(أي)
أي 
· أي كتاب قرأت؟ 
 الإعراب:
أي: اسم استفهام مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، وهو مضاف
كتاب: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة
قرأت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بالتاء، والتاء ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
· من 
تعرب حسب موقعها في الجملة فقد تكون في محل رفع أو نصب أو جر 
 مثال: من جاء؟ 
من: اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 
· ما 
تعرب حسب موقعها في الجملة فقد تكون في محل رفع أو نصب أو جر، 
مثال : ما جاء بك؟ 
ما: اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
نماذج إعرابية
قاعدة 
نلاحظ أن إعراب ” من وما ” يجري على النحو الآتي:
1. إذا كان بعدهما جملة اسمية أو شبه جملة فهما مبتدأ
2. إذا كان بعدهما جملة فعلية فهما مبتدأ أو مفعول به
3. إذا كان بعدهما اسم فهما خبر مقدم 
تنبيه: خطأ شائع
· يشيع بين الناس استعمال ضمير الغائب بين ” من وما ” فيقولون:
· من هو زيد؟
· من هي فاطمة؟
· ما هو النحو؟
· ما هي الكلمة؟
والضمير في هذه السياقات لا وظيفة له، واستعماله غير صحيح.
لذلك يجب القول:
· من زيد؟
· من فاطمة؟
· ما النحو؟
· ما الكلمة؟ 
نماذج إعرابية
· أين 
تعرب ظرف مكان دائما 
مثال: أين ذهب علي ؟ 
أين: اسم استفهام مبني على الفتح في محل نصب ظرف مكان 
· متى وأيان 
 تعربان ظرف زمان دائما 
مثال: متى جاء علي؟ 
متى: اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان
· كيف 
 ولها إعرابان: 
1. تكون حالا إذا كان بعدها فعل تام 
مثال:  كيف جئت؟ 
كيف: اسم استفهام مبني على الفتح في محل نصب حال
2. وخبرا إذا كان بعدها اسم أو فعل ناقص 
مثال: كيف أنت؟ أو كيف كنت؟ 
كيف أنت؟ : كيف: اسم استفهام مبني على الفتح في محل رفع خبر مقدم، أنت: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ مؤخر.
· كم 
وهي اسم استفهام مبهم يحتاج بعده إلى تمييز منصوب، ويعرف إعرابها من التمييز الذي بعدها، ويمكننا تمييز الإعراب من خلال الإجابة عن السؤال، فتدلك الكلمة التي أحللتها في الإجابة محل كم على موقعها الإعرابي
الأمثلة:
·  كم طالبا حضر؟ 
كم: اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
· كم كتابا قرأت؟
كم:اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به 
· كم ساعة قرأت؟
كم:اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان 
· كم ميلا سرت؟
كم:اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب ظرف مكان
التقييم
1. اكتب فقرة عن ( التعليم عن بعد ) موظفا فيها أسماء الاستفهام
2. أعرب أسماء الاستفهام في الآيات الآتية:
1- (أفلا ينظرون إلى الإبل كيف خلقت)
2- (ويقولون متى هذا الوعد إن كنتم صادقين)



أسماء الشرط


· أسلوب الشرط 
1) حروف إن ، إذما، لو 
2) أسماء 

أسلوب الشرط
الأمثلة:
1. إن تجلس في مجرى الهواء تمرض
2. من يتعب في صغره يسترح في كبره
3. ما تدخر من مالك ينفعك
الشرط : هو كل تركيب يتكون من جملتين، حصول مضمون الأولى منهما شرط في حصول مضمون الثانية، والذي يفيد الشرط، أسماء وحروف، جازمة وغير جازمة
والجازمة منها: إن وإذما وهما حرفان، ومن وما ومهما ومتى وأيان، وأين وحيثما وكيفما وأي وجميعها أسماء
وغير الجازمة منها:  لو ولولا ، وإذا

أسماء الشرط بين الإعراب والبناء
· أسماء الشرط 
· معربة 
1) أي 

· مبنية 
1) من 
2) ما 
3) متى/ أيان 
4) أين / أنى/حيثما 
5) إذا 
دلالة أسماء الشرط
· من للعاقل، مثل: ”من يدرس ينجح ”
· ما لغير العاقل، مثل: ” ما تفعل من خير يعلمه الله“
· مهما لغير العاقل، مثل:  ” مهما تنفق من الخير يضاعفه الله ”
· متى للزمان، مثل: ” متى تحضري أحضر ”
· أيان للزمان، مثل: ” أيان تناد أجبك ”
· أين للمكان، مثل: ” أين تذهب أذهب ”
· أنى للمكان، مثل: ” أنى ينزل ذو العلم يكرم ”
· حيثما للمكان، مثل: ” حيثما ينزل المطر ينم الزرع ”
· أي وتصلح لجميع المعاني المتقدمة، مثل:  ” أي خير تقدم ينفعك ”
· إذا ظرف للزمان المستقبل، مثل: ” إذا أردت أن تطاع فسل ما يستطاع ”
إعراب اسم الشرط المعرب(أي)
أي:
 وهي اسم شرط معرب لإضافتها لمفرد 
ومن أمثلة استخدامها: 
أي رجل يعمل خيرا يجد جزاءه 
وتعرب:
أي: اسم شرط مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهي مضاف، ورجل: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة
وجملة الشرط في محل رفع خبر المبتدأ
· من 
وهي اسم شرط مبني وتعرب حسب موقعها في الجملة 
مثال:من يدرس ينجح، وتعرب 
من: اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ وجملة الشرط خبره
· ما ، مهما
وهي اسم شرط لغير العاقل مبني وتعرب حسب موقعها في الجملة 
مثال: مهما تعمل يعلمه الله، وتعرب
مهما: اسم شرط مبني على السكون في محل نصب مفعول به لفعل الشرط

· أين 
أين ، أنى ، حيثما، وهي أسماء شرط مبنية تدل على المكان  
مثل: حيثما تذهب يحترمك الناس 
حيثما :اسم شرط مبني على السكون في محل نصب ظرف مكان
· متى وأيان 
 متى، أيان، اسما شرط يدلان على الزمان ويعربان في محل نصب ظرف زمان 
مثل: متى تأت نخرج في نزهة 
متى: اسم شرط مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان 
· إذا
  وهي ظرف لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه 
مثال: إذا زيد جاء فأكرمه،
وتعرب: 
إذا: ظرف لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه
زيد: فاعل لفعل محذوف يفسره الموجود، والجملة من الفعل والفاعل في محل جر بإضافة إذا إليها. 
التقييم
1. وظف أسماء الشرط الآتية في جمل من إنشائك:( أي، متى ، من ، أين )
2. أعرب اسم الشرط في الآية الكريمة الآتية: ( من يفعل سوءا يجز به) 
3. أكمل جمل الشرط الآتية بذكر جواب الشرط:
·       من يصنع المعروف.............
·        من يسهر كثيرا................
·        مهما تخف من طباعك...............
4. أكمل جمل الشرط الآتية بوضع فعل الشرط:
· من...........يعش عزيزا
· متى.......... يحضر الحجاج إلى مكة
· ما.......... تنتفع به عند الشدة




ا

لمحاضرة العاشرة

الأسماء المركبة
 وأسماء مبنية متفرقة
الأسماء المركبة
· تبنى على فتح الجزئين
· تعرب حسب موقعها من الإعراب في الجملة
· تكون إما عددا مركبا تركيبا مزجيا، أو ظروفا مركبة تركيبا مزجيا
أنواع الأسماء المركبة
1) الأعداد المركبة تركيبا مزجيا
2) الظروف المركبة تركيبا مزجيا
الأعداد المبنية المركبة تركيبا مزجيا
هذه الأعداد هي: 
(أحد عشر وتسعة عشر وما بينهما عدا اثني عشر واثنتي عشر)
ومن أمثلتها:
· جاء أحد عشر معلما
أحد عشر: فاعل مبني على فتح الجزئين في محل رفع
· رأيت أربعة عشر كاتبا
أربعة عشر: مفعول به مبني على فتح الجزئين في محل نصب
· مررت بخمس عشرة طالبة
خمس عشرة: اسم مجرور مبني على فتح الجزئين في محل جر
قواعد العدد اثنا عشر واثنتا عشرة
يعرب الأول منها إعراب المثنى فهي ملحقة به، والثاني مبني على الفتح لا محل له من الإعراب بدل نون المثنى ، مثل:
· جاء اثنا عشر رجلا
· اثنا عشر:  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى، وعشر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب لأنه بدل نون المثنى
· رأيت اثني عشر  رجلا
اثني عشرة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى، وعشر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب لأنه بدل نون المثنى
- مررت باثنتي عشرة بنتا
اثنتي عشرة: اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بالمثنى، وعشرة مبني على الفتح لا محل له من الإعراب لأنه بدل نون المثنى 
الظروف المركبة تركيبا مزجيا
ومن أمثلتها:
· فلان يأتينا صباح مساء
صباح مساء: ظرف زمان مبني على فتح الجزئين في محل نصب 
فلان ينهج في حياته بين بين
بين بين: ظرف مكان مبني على فتح الجزئين في محل نصب
أسماء مبنية متفرقة
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. العلم المختوم بـ (ويه) مثل: سيبويه ونفطويه
الأمثلة
1. كتب سيبويه أول كتاب في النحو
سيبويه: فاعل مبني على الكسر في محل رفع
2.أعلم أن سيبويه صاحب الكتاب 
سيبويه: اسم إن مبني على الكسرفي محل نصب
3.قرأت كتاب سيبويه
سيبويه: مضاف إليه مبني على الكسر في محل جر
أسماء مبنية متفرقة
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. الظروف المبهمة التي قطعت عن الإضافة لفظا لا معنى، مثل: 
( قبل/ بعد )
الأمثلة
1. يعمل زيد الآن في الصحافة، وكان من قبل أستاذا
قبل:ظرف زمان مبني على الضم في محل جر بمن لانقطاعه عن الإضافة لفظا لا معنى
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. كلمة ( أمس) إذا دلت على اليوم السابق مباشرة 
الأمثلة
1. مضى أمس
أمس: فاعل مبني على الكسر في محل رفع
2.زرت صديقي أمس
أمس: ظرف زمان مبني على الكسر في محل نصب
3. عجبت من أمس
أمس: اسم مبني على الكسر في محل جر بمن
· هنالك أسماء أخرى مبنية لا يجمعها باب واحد، ونحصرها فيما يلي:
1. بعض الظروف مثل: إذ- الآن - حيث 
الأمثلة
1. عرفنا السعادة إذ كنا صغارا
إذ: ظرف لما مضى من الزمان مبني على السكون في محل نصب
2.إنه يعمل الآن
الآن: ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب
3.اجلس حيث صديقك جالس 
حيث: ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب
التقييم
أعرب الكلمات الملونة باللون الأحمر في الآيات الآتية:
1. ( سنستدرجهم من حيث لا يعلمون)
2. ( لله الأمر من قبل ومن بعد)
· مثل على كل مما يلي بجملة مفيدة دالة:
1. عددا مركبا تركيبا مزجيا مبنيا
2. عددا مركبا تركيبا مزجيا معربا
3. ظرفا مركبا تركيبا مزجيا مبنيا
المحاضرة الحادية عشرة
· الجملة الاسمية
· المبتدأ
·  الخبر 

 (
الخبر
 
)أركان الجملة الاسمية
 (
المبتدأ
 
)




	المبتدأ والخبر
المبتدأ والخبر اسمان تتألف منهما جملة مفيدة، والمبتدأ هو المسند إليه الذي لم يسبقه عامل، والخبر هو ما أسند إلى المبتدأ ( المسند)، وهو الذي تتم به مع المبتدأ فائدة، والجملة المؤلفة من المبتدأ والخبر تسمى جملة اسمية. 
أحكام المبتدأ
1. وجوب رفعه
يأتي المبتدأ مرفوعا دائما، نقول ( السماء صافية )، السماء: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
1. وجوب كونه معرفة
يأتي المبتدأ معرفة، نحو: محمد رسول الله، أو نكرة مفيدة، نحو: مجلس علم ينتفع به خير من عبادة سبعين سنة

شروط الابتداء بنكرة
1. أن يكون المبتدأ كلمة من الكلمات الدالة على العموم، مثل ( كل )
مثال: ( كل له قانتون )
1. أن يكون المبتدأ مسبوقا بنفي أو استفهام
مثال: ما جشع نافع
1. أن يكون المبتدأ مؤخرا عن الخبر، على أن يكون الخبر جملة أو شبه جملة
مثال: في الصدق نجاة
1. أن يكون المبتدأ كلمة دالة على الدعاء
مثال: نصر للمؤمنين
1. أن يكون المبتدأ نكرة مختصة، ويكون اختصاصها بالطرق الآتية:
· أن تكون موصوفة، مثل: رجل كريم في البيت 
· أن تكون مصغرة، مثل: رجيل يتحدث 
· أن تكون مضافة إلى نكرة، مثل: رجلا علم يتناقشان 
حذف المبتدأ
المبتدأ هو الركن الأساسي في الجملة، ولا نتصور جملة اسمية من غيره، فوجوده في الجملة ضروري، إلا أنه قد يحذف منها، وهو مع حذفه مقرر موجود في الذهن، ولا يحذف إلا إذا دل عليه دليل، وهو يحذف جوازا، ووجوبا على النحو الآتي:
1. الحذف الجائز، وذلك إن دل عليه دليل مقالي، كأن يكون في جواب عن سؤال، تقول: أين علي؟ فتجيب: مسافر، فتعرب مسافر : خبر لمبتدا مرفوع بالضمة الظاهرة.
أنواع المبتدأ
1) صريح 
2) مصدر مؤول 
1. صريح، نحو:
· الكريم محبوب
· أنت مجتهد
· ذلك فضل الله
· فاطمة متفوقة
· زيد شجاع
1. مصدر مؤول، نحو:
· ” وأن تصوموا خير لكم ”
· أن تدرسوا خير لكم

ويعرب: 
أن : حرف مصدري ونصب مبني على السكون
تصوموا (تدرسوا ): فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون، والواو ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
والمصدر المؤول من أن والفعل في محل رفع مبتدأ 
أنواع الخبر

- الصريح
· الثريا نجم
· المنظر خلاب
· الطالبان مجتهدان
· المهندسون بارعون
· أبوك ذو فضل
1. جملة اسمية
· الحديقة أزهارها متفتحة
· الجامعة طلابها متفوقون
· زيد خلقه كريم
· وتعرب:
· الحديقة: مبتدأ أول مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· أزهارها: مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهي مضاف، والهاء ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه
· متفتحة: خبر المبتدأ الثاني مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· والجملة الاسمية من المبتدأ والخبر الثاني في محل رفع خبر المبتدأ الأول
1. جملة فعلية
· ليلى تتحدث الإنجليزية
· محمد يحب الأماكن الأثرية
· وتعرب:
· ليلى: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر
· تتحدث: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هي
· الإنجليزية: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ
1. شبه جملة جار ومجرور
· الطلاب في الصف
1. شبه جملة ظرفية
· الجنة تحت أقدام الأمهات
· وتعرب:
· الطلاب: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
· في: حرف جر مبني على السكون، الصف: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة
· وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع خبر المبتدأ 
تعدد الخبر
قد يكون للمبتدأ أكثر من خبر ، فإذا تعددت الأخبار أعربتها أخبارا أيضا، مثل: 
· زيد عربي شجاع كريم:
زيد: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
عربي: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة
شجاع: خبر ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة
كريم: خبر ثالث مرفوع وعلامة رفعه الضمة


التقييم
· عين المبتدأ والخبر فيما يلي :
1. ( فيها عين جارية )
2. ( وما الحياة الدنيا إلا متاع الغرور )
3. السماء تلبدت بالغيوم
4. البيت أهله كرام
5. الكتاب فوق الطاولة
· مثل على كل مما يلي:
1. جملة المبتدأ فيها نكرة
2. جملة المبتدأ فيها مصدر مؤول
3. جملة الخبر فيها جملة فعلية
4. جملة الخبر فيها جملة اسمية
5. جملة الخبر فيها شبه جملة






المحاضرة الثانية عشرة
كان وأخواتها
كان وأخواتها أفعال ناسخة تدخل على الجملة الاسمية، فتغير حكمها بحكم آخر، إذ تبقي المبتدأ مرفوعا ويسمى اسمها، وتنصب الخبر ويسمى خبرها.
وتسمى أيضا الأفعال الناقصة؛ لانها تدل على زمان فقط، أي أنها لا تدل على حدث ومن ثم لا تحتاج إلى فاعل 


الأمثلة
· كان الجو غائما:
كان: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الجو: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة
غائما: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· ظل زيد قائما:
ظل: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
زيد: اسم ظل مرفوع وعلامة رفعه الضمة
قائما: خبر ظل منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
· أصبح الطفل رجلا:
أصبح: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الطفل: اسم أصبح مرفوع وعلامة رفعه الضمة
رجلا: خبر أصبح منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· أضحى العامل مستغرقا في عمله:
أضحى: فعل ماض ناقص مبني على الفتحة المقدرة منع من ظهورها التعذر
العامل: اسم أصبح مرفوع وعلامة رفعه الضمة
مستغرقا: خبر أصبح منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
· صار العبد حرا:
صار: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
العبد: اسم صار مرفوع وعلامة رفعه الضمة
حرا: خبر صار منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· ليس زيد قائما:
ليس: فعل ماضي ناقص مبني على الفتح
زيد: اسم ليس مرفوع وعلامة رفعه الضمة
قائما: خبر ليس منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· مازال الجو غائما
ما زال: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الجو: اسم ما زال مرفوع وعلامة رفعه الضمة
غائما: خبر ما زال منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· ما انفك زيد قائما:
ما انفك: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
زيد: اسم ما انفك مرفوع وعلامة رفعه الضمة
قائما: خبر ما انفك منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
· ما برح الحارس واقفا
ما برح: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الحارس: اسم ما برح مرفوع وعلامة رفعه الضمة
واقفا: خبر ما برح منصوب وعلامة نصبه الفتحة
· ينجح الطالب ما دام مجدا
ما دام: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
واسمها ضمير مستتر جوازا تقديره هو
مجدا: خبر ما دام منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
معاني كان واخواتها
يمكن تصنيف كان وأخواتها حسب معانيها على النحو الآتي:
· أفعال تفيد اتصاف اسمها بخبرها في وقت مخصوص، وهي: كان، أصبح، أضحى، أمسى، ظل، بات، مثل: أصبح الطقس ماطرا؛ تفيد اتصاف اسمها بخبرها في الصباح.
· فعل يفيد نفي الحال، وهو الفعل ليس، مثل: ليست المسالة صعبة.
· فعل يدل على استمرار اتصاف اسمها بخبرها، وهو الفعل ما دام، مثل قوله تعالى: ( وأوصاني بالصلاة والزكاة ما دمت حيا )، أي مدة دوامي حيا.
· فعل يفيد التحول من حال إلى حال، وهو الفعل: صار، مثل: صار البخار ماء.
· أفعال تفيد ملازمة الخبر للمبتدأ، وهي: مازال، مافتئ، ما برح، ما انفك.
تصريف كان وأخواتها
تنقسم كان وأخواتها من حيث تصريفها إلى ثلاثة أقسام:
1. أفعال يأتي منها المضارع والأمر، ويعمل مضارعها وأمرها عمل الماضي، وهذه الأفعال هي: كان، أصبح، أضحى، ظل، أمسى، بات، صار، مثل: يصير الطين فخارا، كن صبورا
2. أفعال ياتي منها المضارع فقط، ولا يأتي منها الأمر، ويعمل مضارعها عمل الماضي، وهذه الأفعال هي: مازال، ما برح، ما انفك، ما فتئ، مثل: مايزال المؤتمر منعقدا، لم يفتأ الثلج يتساقط
3. فعلان جامدان لا يأتي منها مضارع ولا أمر، وهما: ليس ومادام
تمام كان وأخواتها
قد تأتي كان وأخواتها تامة، فترفع اسما على أنه فاعلها إذا اكتسبت هذه الأفعال معاني الأفعال التامة، مثل:
· كان، إذا جاءت بمعنى حصل او حدث، كما في قوله تعالى: 
( إنما أمره إذا أراد شيئا ان يقول له كن فيكون )
· أصبح وأضحى وامسى، إذا جاءت بمعنى دخل في الصباح والضحى والمساء، مثل قوله تعالى: (  فسبحان الله حين تمسون وحين تصبحون )
· ظل إذا جاءت بمعنى بقي، مثل: ما ظل أحد في البيت
· صار إذا جاءت بمعنى انتقل، مثل: صار الامر إلى فلان 
بعض أحكام كان واخواتها
· تزاد ( كان ) في بعض المواضع، وأهمها باب التعجب، فلا يكون لها عمل البتة، وزيادتها تكون بصيغة الماضي فقط، مثل: ما كان أطيب خلقه
· تحذف نون كان بشرط ان تكون فعلا مضارعا مجزوما، مثل قوله تعالى: ( ولم أك بغيا )
· قد تحذف كان واسمها جوازا بعد ( لو ) و ( إن ) الشرطيتين، مثل: التمس ولو خاتما من حديد، مثل قول الرسول صلى الله عليه وسلم: 
( الناس مجزيون بأعمالهم إن خيرا فخير وإن شرا فشر ) 
التقييم
· عين اسم كان وأخواتها وخبرها في الآيات الكريمة: 
1. ( إن الله لا يحب من كان مختالا فخورا )
2. ( فأصبح في المدينة خائفا يترقب )
3. ( لقد كان في قصصهم عبرة لأولي الألباب )
4. ( ليس البر ان تولوا وجوهكم قبل المشرق والمغرب )
5. ( وإذا بشر أحدهم بالأنثى ظل وجهه مسودا وهو كظيم )




المحاضرة الثالثة عشرة
الحروف الناسخة
إن وأخواتها

إن وأخواتها حروف ناسخة تدخل على الجملة الاسمية ، فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها، وتبقي الخبر مرفوعا ويسمى خبرها، وهذه الحروف، هي:

الأمثلة
· إن العلم طريق النجاح  
· سرّني أنك ناجح         
· كأن النجوم لآلئ         
· زيد ذكي، لكنه مهمل     
· ليت الشباب يعود يوما    
· لعل السماء تمطر         
معاني إن وأخواتها
· إنّ: حرف توكيد ونصب: إنّ النصرَ قادمٌ؛ إنّ المسلمين منتصرون. 
· 2- كأنّ: حرف تشبيه ونصب: كأنّ النجومَ في السماء لآلئُ معلقة. 
· 3- لكنّ: حرف استدراك ونصب: زيدٌ فقيرٌ لكنّ أخاه غنيٌّ. 
· 4- لعلَّ: حرف يفيد الترجي ونصب: (إِنَّا أَنزَلْنَاهُ قُرْآنًا عَرَبِيًّا لَّعَلَّكُمْ تَعْقِلُونَ). 
· 5- ليت: حرف يفيد التمني ونصب: ألا ليت الشبابَ يعود 
إعراب اسم  إن وأخواتها
إن السماء صافية:
السماء: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة
إنه رجل فاضل:
الهاء: ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم إن 
· اسما مفردا:
كأن النجم دينار
دينار: خبر كأن مرفوع وعلامة رفعه الضمة 
· جملة اسمية:
إن الرجل خلقه كريم
خلقه كريم: الجملة الاسمية من المبتدأ والخبر في محل رفع خبر إن 
· جملة فعلية:
إن المؤمن يتوكل على الله
يتوكل على الله: الجملة الفعلية في محل رفع خبر إن 
· شبه جملة جار ومجرور:
إن زيدا في الدار
في الدار: شبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع خبر إن 
· شبه جملة ظرفية:
إن العصفور فوق الشجرة
فوق الشجرة: شبه الجملة الظرفية في محل رفع خبر إن 
دخول (ما) الزائدة على إن وأخواتها
تدخل ما الزائدة على هذه الحروف فتبطل عملها وتكفها عن العمل، وتسمى: ( ما الكافة ) ، مثل:
· إنما المؤمنون إخوة ، وتعرب:
المؤمنون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.
إخوة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة 



حالات وجوب كسر همزة إن
· وجوب الكسر:
1. أن تكون في ابتداء الكلام: إن زيدا قائم
2. أن تقع في أول جملة الصفة: أقدر طالبا إنه مجد
3. أن تقع في أول جملة الحال: أقدر الطالب إنه مجد
4. أن تقع في أول جملة محكية بالقول: قال علي إن زيدا مجد
حالات وجوب فتح همزة إن
يجب فتحها إذا صحّ تأويلها مع اسمها وخبرها بمصدر:
1- أفرحني أنّ محمداً قادمٌ (أفرحني قدومُ محمدٍ). (فاعل)
2- ذُكِر أنك مسافرٌ (ذُكر سفرك). (نائب فاعل)
3- سُرِرْت بأنك ناجحٌ (سُرِرتُ بنجاحك). (مجرور)
4- حسبُك أنّك عالمٌ (حسبُك عِلْمُك). (خبر)
حالات جواز كسر أوفتح همزة إن
· جواز الكسر والفتح
1. أن تقع بعد إذا الفجائية: خرجت فإذا إن أو أن صديقي واقف
2. أن تقع بعد الفاء الواقعة في جواب الشرط: من يجتهد فإنه أنه ناجح 
· التقييم أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات الآتية:
1. ( ولكن الله قتلهم)
2. ( قالت يا ليتني مت قبل هذا )
3. ( قل إن ربي يقذف بالحق )
· مثل على كل مما يلي بجملة مفيدة دالة:
1. جملة خبر إن أو إحدى أخواتها فيها جملة فعلية
2. جملة خبر إن أو إحدى أخواتها فيها شبه جملة جار ومجرور





المحاضرة الرابعة عشرة
المعرفة والنكرة
الإضافة
المعرفة والنكرة
· ينقسم الاسم إلى نكرة ومعرفة 
· النكرة : اسم يدل على شئ شائع في بنى جنسه ، فهو اسم غير معيَّن ، مثل: ( قلم – كتاب – بحر ) فكلمة ( قلم ) شائعة الدلالة ، فهي لا تدل على قلم معين ، وكذلك كلمة ( كتاب ) وكلمة ( بحر ) وأية كلمة نكرة . 
· المعرفة : اسم يدل على شئ معين ، مثل : ( أحمد – القلم – هذا – كتابك – بحر العرب ) فكلمة ( أحمد ) تدل على شخص معين أطلق عليه ( أحمد ) ، وكذلك الكلمات ( القلم ) – ( هذا ) – ( كتابك ) – 
· ( بحر العرب ) . 
· أنواع المعارف

1-الضمير: أنا  – نحن  
2- العلم : محمد 
3- اسم الإشارة . 
4- الاسم الموصول . 
5- المعرف بال .
6- المضاف إلى إحدى المعارف .
7- المعرف بالنداء . 
أركان الإضافة




الإضافة نسبة بين اسمين، على تقدير حرف الجر، توجب جر الثاني، مثل: هذا كتاب التلميذ، لبست خاتم فضة.
ويسمى الأول مضافا، والثاني مضافا إليه، فالمضاف والمضاف إليه اسمان بينهما حرف جر مقدر 
أقسام الإضافة

تنقسم الإضافة إلى معنوية ولفظية:
· الإضافة المعنوية: 
· وتفيد تعريف المضاف أو تخصيصه، فهي تفيد تعريف المضاف إن كان المضاف إليه معرفة، مثل: هذا كتاب سعيد، وتفيد تخصيص المضاف إن كان المضاف إليه نكرة، مثل: هذا كتاب رجل
وضابطها أن الفعل لا يحلّ فيها محل المضاف؛ ففي قولك مثلاً: [هذا كاتِبُ المحكمةِ] لا يحلّ فِعْلُ [يَكْتُبُ] محلّ [كاتِبُ]. ولو أحللتَه محلّه فقلتَ: [هذا يكتُب المحكمةَ]، لفسد المعنى. وفي قولك: [هذا مِفتاحُ الدارِ]، لو أحللت فِعلَ [يَفتحُ] محل المضافِ [مِفتاح] فقلت: [هذا يفتَحُ الدارَ] لاختلف المعنى؛ ولو أحللته في مثل قولك: [هذا مفتاحُ خالدٍ] لَتَجَاوَزَ المعنى الاختلافَ إلى الفساد. 
· الإضافة اللفظية:
لا تفيد تعريف المضاف ولا تخصيصه، والهدف منها التخفيف في اللفظ بحذف التنوين أو نوني التثنية والجمع، وضابطها أن يكون المضاف اسم فاعل أو صيغة مبالغة أو اسم مفعول، أو صفة مشبهة، بشرط أن تضاف إلى فاعلها أو مفعولها في المعنى، مثل:
· هذا الرجل طالب علم
· انصر رجلا مهضوم الحق
· صادق رجلا حسن الخلق
وضابطها أن يَحلَّ مَحَلَّ المضافِ فِعْلُه، فلا يفسد المعنى ولا يختلف. ففي قولك: [هذا طالبُ علمٍ، وهذا مهضومُ الحقِّ، وهذا حَسَنُ الخُلُقِ] يصحّ المعنى ولا يختلف، إذا أحْلَلْتَ الفعلَ محلَّ المضافِ فقلت: [هذا يَطلب عِلماً، وهذا يُهْضَمُ حقُّه، وهذا يَحْسُنُ خُلُقُه]. 

أحكام الإضافة
أحكام الإضافة:
· المضاف إليه مجرور أبداً.
· المضاف لا يلحقه التنوين، ولا نونُ المثنى وجمعِ السلامة.
· لا يجوز أن يحلّى المضاف بـ [ألـ]، إلا إذا كانت الإضافة لفظية، نحو: [نَحتَرِم الرجُلَ الحسنَ الخُلُقِ].
· إذا تتابعت إضافتان، والمضاف إليه هو هو، جاز حذف الأول اختصاراً نحو: [استعرتُ كتابَ وقلمَ خالد = استعرتُ كتابَ خالدٍ وقلمَ خالد].
الأسماء الملازمة  للإضافة
الأسماء الممتنعة عن الإضافة
· من الأسماء ما تمتنع إضافته؛ كالضمائر، وأسماء الإشارة، والأسماء الموصولة، وأسماء الشرط، وأسماء الاستفهام.
· ومنها ما هو صالح للإضافة أو عدم الإضافة، مثل: كتاب، حصان ، غلام  ونحوها ( غالبية الأسماء )
· ومنها ما هو واجب الإضافة ولا ينفك عنها، وما يلازم الإضافة يأتي على نوعين:
1. نوع يلازم الإضافة إلى مفرد، مثل: الظروف: عند/ غير الظروف: كلا، كلتا، ذو، سبحان، معاذ.
2. نوع يلازم الإضافة إلى جملة، مثل: إذ، حيث،  مثل: ( واذكروا إذ كنتم قليلا)، ( فأتوهن من حيث أمركم الله ) 
التقييم
· عين في الآيات الآتية الإضافة:
1. ( يا أيها الذين آمنوا كونوا أنصار الله )
2. ( قالوا لا علم لنا إنك أنت علام الغيوب )
3. ( قالوا نحن أولوا قوة وأولو بأس جديد )
4. ( غافر الذنب وقابل التوب ) 


الخبر


شبه جملة


صريح


جملة


اسمية


فعلية


ظرفية


جار ومجرور
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أخوات كان


ما زال


ما برح


ما انفك


مافتئ
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إن،أن
تفيد التوكيد


كأن
تفيد التشبيه


ليت  
تفيد التمني


لعل 
تفيد الترجي


لكن
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المضاف إليه


المضاف










أقسام الإضافة


الإضافة اللفظية


الإضافة المعنوية









حالة الكلمة


البناء


هو ثبات حركة آخر الكلمة وإن تغير عاملها أو موقعها الإعرابي


الإعراب 


هو تغيرحركة آخر الكلمة لتغير عاملها وموقعها الإعرابي
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